



EDITORIAL
DE EL NUEVO DÍA

VÍA DESPEJADA AL SUPREMO FEDERAL

Las vistas de confirmación de la jueza Sonia Sotomayor al Tribunal Supremo de Estados Unidos demostraron que la nominada está altamente calificada para integrar el alto foro, independientemente de las vivencias que influyeron en la formación de su carácter.

Tras un interrogatorio de cuatro días que concluyó el jueves, los republicanos del Comité de lo Jurídico del Senado no tuvieron otro remedio que mostrar mayor receptividad a la confirmación de Sotomayor, y no es para menos.

La magistrada, de 55 años y de origen puertorriqueño, demostró un extraordinario temple y proveyó a sus más duros críticos en el comité senatorial respuestas claras y directas, indicativas de su competencia y pasión por el Derecho.

Que el interrogatorio a Sotomayor, la primera hispana y tercera mujer que es nominada a un escaño en la alta corte, fue intenso era de esperarse. Su nominación es la primera que hace un presidente demócrata al Supremo en 15 años, desde que Bill Clinton nominó al juez Stephen Breyer en 1994. Era lógico pues, anticipar que cualquier persona que el presidente Barack Obama nominara al alto foro sería el centro de intensas críticas por los republicanos y sectores ultraconservadores conscientes de que probablemente se reforzaría el ala liberal en el Supremo.

Empero, sí sorprendió que desde que el presidente Obama la postuló, Sotomayor tuviera que enfrentar una cantera de preguntas y acusaciones brutales sobre sus declaraciones, discursos extrajudiciales y sus vivencias producto de su humilde extracción de padres migrantes puertorriqueños que se radicaron en las viviendas públicas de Nueva York.

La hipocresía y el doble estándar de los sectores que intentaron descarrilar su candidatura son evidentes en la forma en que el sector republicano respondió en el 2006 a la

respuesta del juez Sam Alito en sus vistas de confirmación a preguntas del senador Tom Coburn (R-Oklahoma), cuando dijo sentir empatía con casos de inmigrantes, niños, impedidos o de discriminación. Ahora que son minoría en el Senado, la empatía resulta ser una característica inaceptable para los republicanos.

El peso de la evaluación de la candidatura de Sotomayor debió centrarse siempre en la totalidad de su impecable récord jurídico y ninguna otra consideración.

Afortunadamente, el esfuerzo de los sectores que intentaron caracterizarla como una activista impulsada por la ideología y una persona racista quedó expuesto por el récord jurídico de Sotomayor, como lo que era: una patraña política.

No tenemos duda alguna de que Sotomayor, como indicó en su elocuencia de apertura en las vistas de confirmación y como ha demostrado en su brillante trayectoria judicial a lo largo de 17 años en el Segundo Circuito de Apelaciones, será fiel a la ley e interpretará la Constitución según sus términos. Que interpretará los estatutos según sus términos y la intención del Congreso, y que se ceñirá fielmente a los precedentes establecidos por la Corte Suprema.

Sí, Sotomayor es una mujer sabia, es latina y, para orgullo nuestro, es boricua. Pero como bien dijo el líder de la mayoría, Harry Reid, "su habilidad para manejar diferentes temas, su experiencia y su récord de decisiones moderadas brillaron" durante las vistas.

Ese extraordinario talento merece estar en el Supremo federal y esperamos ese resultado cuando el pleno del Senado vote sobre su nominación antes del receso del 7 de agosto.

BUSCAPIÉ

FÉLIX JIMÉNEZ

Cubreboca

Y a el viernes una familia entraba al cine con dos niños enmascaraditos. No, no llevaban guantes, pero la madre les había colocado pulserillas con sanitizers en miniatura. Había que ver la exacta precisión coreografiada de sus manos al llevarse el popcorn a sus bocas bajo las mascarillas. El mayor preguntó, "¿Lo estoy haciendo bien, papí?". Nunca el popcorn pareció un artefacto tan triste en los dedos de un niño.

Hay que taparse, gente. No con la mantita felpuda de Elvis en vuelo, sino con la mascarilla que garante que alientos y suspiros vuelvan a su lugar de partida, que no se contamine al exhalar y no se infecte al inhalar. El disfraz se impone. Todos seremos superhéroes o luchadores. O casi como Neil Armstrong, invencibles y protegidos para la hazaña con un casco lunar. O niños Jackson encubriendo su identidad a nariz tapada.

Pero igual que este día de julio en otro julio, el de 1969, se destapa un nuevo mundo decepcionante, árido y rocoso. Las coordenadas del descubrimiento sólo permiten desdibujar certezas, y promover protocolos de limpieza y desinfección. Hoy - día en que toda persona de cierta edad recuerda a Armstrong bajando la escalera, la bandera acartonada y su A small step for man, a giant leap for mankind - toca decirle adiós al calorcito de los besos y bienvenir temporalmente a la ventilada circularidad del textil, los antibacteriales todo terreno, y el orgullo de ser turistas espaciales en propia tierra -borincanos nacidos en la Luna con "kits de supervivencia" en la Isla.

Reconfortante saber que desde mayo -según el Sr. Fortuño- la Compañía de Turismo había puesto en marcha protocolos para que los visitantes a la Isla combatieran lo que ahora asusta a los locales. Think globally, die locally. Ahora no hay remedio para los nativos. Se prohibió la visita a los penales del País, los hospitales se las agencian para atender a las amas de casa desesperadas. Las escuelas y los colegios abrirán pronto. Quizás.

Un tapabocas para los políticos que ocultan datos y se pelean mientras otros mueren. Aquí se anda buscando un descanso, una conquista horizontal, cómo alunizar serenos en algún Mar de la Tranquilidad.

■ El autor es escritor y profesor universitario.



FRANCISCO RODRÍGUEZ CASTRO
COALICIÓN DEL SECTOR PRIVADO

Con demasiada frecuencia hablamos como si viviéramos segregados en dos islas distintas, habitadas respectivamente por personas del sector público y el privado. La realidad es que somos un solo país, compartimos el mismo suelo, los mismos sueños y enfrentamos los mismos problemas y retos.

El País lo compone un grupo que ciertamente coexiste y se entrelaza. Todos somos una pieza en la caja de herramientas con la cual debemos buscar soluciones para crear el desarrollo y crecimiento de Puerto Rico. Tenemos que entender que un sector es la fuerza del otro, por lo que es nuestra responsabilidad como puertorriqueños trabajar juntos.

En días recientes, la Coalición del Sector Privado hizo público su Plan de Desarrollo Económico. Ante la crisis mundial, que tiene sus efectos en Puerto Rico, es nuestra responsabilidad ser parte de la solución. El Plan se ha diseñado ampliamente porque estamos

Un país para todos

confiados de que con visión y apertura de ideas podremos mover la economía y sacar al País de la crisis. Las recomendaciones incluyen reformas en las áreas contributiva, laboral, energética, del sistema de permisos, construcción, reducción del gasto público, y plantea ideas para fortalecer el clima de inversiones en la Isla.

Es una propuesta que toca directamente las metas supranacionales. Estas son: trabajar para lograr un ritmo sostenido de crecimiento mayor al 4.0%; crear 360,000 empleos; que el 25% de estos trabajos estén relacionados a la economía del conocimiento; expandir el sector privado al 85% de la fuerza laboral y cerrar la brecha del desarrollo al nivel de nuestros competidores. Son metas ambiciosas, pero no imposibles.

Tenemos que trabajar de manera conjunta sin perder de vista que el rol del sector privado es vital. No podemos olvidar que el sector privado lo integran el piragüero, la cajera, el obrero de la

construcción, la oficinista, la enfermera y sí, también el ingeniero, el médico y el empresario.

Ciertamente el sector privado representa la vértebra que sostiene la economía. Esta pieza del rompecabezas representa un 80% de la fuerza laboral del País, con más de un millón de trabajadores y una nómica que sobrepasa los \$30,200 millones al año. El sector privado trabaja de la mano con las comunidades, las entidades sin fines de lucro y compone además unos \$40,000 millones o un 83% del ingreso total de la economía.

Si duda existe la percepción equivocada de lo que algunos llaman los 'grandes intereses'. No podemos perder de perspectiva que cada propuesta que respalda el sector privado busca defender el trabajo y los beneficios de todos, porque un sector depende del otro. Cuando una veintena de organizaciones se unió para crear la Coalición del Sector Privado en el 2005 fue precisamente para defender la estabilidad

y desarrollo de todo el País. Ese es el gran interés.

El norte del Plan de la Coalición es proveer las herramientas concretas para crear desarrollo. Son propuestas ponderadas, validadas, que no deben ser recibidas con escepticismo porque al final del día nos benefician a todos. En nuestras familias no existen estas divisiones porque conviven la secretaría del sector privado con el policía o el empresario con la maestra.

Esa unión debe reflejarse en el plan de país.

El verdadero desarrollo de Puerto Rico no será posible mientras nos veamos como habitantes de islas separadas.

Sólo lo podremos lograr uniendo voluntades, con flexibilidad y consenso y respetando las ideas, aún cuando di sentimos.

El norte del Plan de la Coalición del Sector Privado es crear desarrollo, promover empleos pero, sobre todo, reafirmar que somos una sola isla, un solo Puerto Rico.



ENRIQUE VÁZQUEZ QUINTANA
MÉDICO

El cuerpo humano no tolera los vacíos. Cuando a un paciente se le remueve parte de un pulmón o un segmento de intestino, el espacio liberado es inmediatamente tomado por el pulmón o intestino saludable, no queda un espacio vacío.

Similamente, la sociedad o las agencias gubernamentales no toleran el vacío. La ausencia de un secretario de Salud en propiedad, ha creado un vacío liderado en ese departamento.

No hay una persona con autoridad para tomar las decisiones trascendentales necesarias para lidiar con los problemas de ese departamento, como la Reforma de Salud, la legislación sobre responsabilidad profesional médica y la creación de nuevos programas de residencias médicas en el País. Evidencia de este vacío es la ausencia de representación gubernamental en el Diálogo Transectorial coauspiciado por el periódico **El Nuevo Día** y Capedcom.

El gobernador Luis Fortuño debe designar a un nuevo candidato que sea neutral a los enemigos políticos de su propio partido. La función del Senado es confirmar, no arrogarse el poder de selección del Secretario de Salud.

El Dr. Eduardo Ibarra, presidente del Colegio de Médicos Cirujanos, está lle-

- Para que la colaboración de un lector sea evaluada para publicarse en la sección "Voces" no debe superar las 300 palabras.
- Enviar por fax: (787) 641-3147
- Por e-mail: fvacas@elnuevodia.com, perspectiva@elnuevodia.com

EL OJO PÚBLICO



HARRY POTTER

LAS CARAS ANIÑADAS de las primeras entregas son un recuerdo del pasado, pero el mismo trío de magos: Harry Potter, Hermione Granger y Ron Weasley se junta nuevamente para descubrir "El misterio del Príncipe". Y así dar riendas sueltas al amor, la tragedia, los récords de efectos cinematográficos y el embrujo.